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杜锋释疑国家队集训大名单——

邀请制和人才库客观制约
随着常规赛第一阶段告一段落，CBA联赛进入间歇

期，而杜锋率领的中国男篮则将投入到2023男篮世界杯
亚洲区预选赛第五窗口期的备战工作中。近日，中国篮
协官方公布了此次集训的17人大名单，引发了外界不小
的争议。

在最新公布的 17 人集训名单
中，上赛季 CBA 联赛冠军辽宁队无
人入选，由此球迷群体间引起了巨
大的反响。对此，中国男篮主帅杜
锋解释说，有的球员因为伤病原因
向教练组请假，也有球员因为长时
间连续作战身心俱疲，希望能够调
整一下，这些情况教练组在确定名
单之前均向中国篮协做了报告。据
悉，在名单确定之前，包括赵继伟和
张镇麟在内的几位辽宁队球员都主
动与杜锋进行了电话沟通，“当时张
镇麟的身体还没有完全康复，我们
也进行了沟通，包括赵继伟也表达
了家庭方面的考虑，那我们肯定要
尊重球员们自身的想法。辽宁队球
员的实力有目共睹，希望他们能尽
快恢复、早日归队。”

在姚明成为中国篮协主席之后，
中国男篮的组队模式已经演变成了更
为人性化的“邀请制”，这意味着球员
有权利根据自身的具体情况选择是否
应邀进入国家队。此前，赵继伟曾经

在社交媒体上表示自己出现了一种厌
战的心理，这或许也是他最终没有进
入大名单的主要原因，“我自己的情况
确实不好，从各个方面来说都不好，很
久没有系统地训练和储备，导致我现
在在场上注意力总是不集中。从赛季
第一场比赛开始自己就出现了厌战的
心理，站在场上感觉没有激情和动
力。我知道这是一个职业球员不应该
有的一种心态。我也在积极调整我自
己，希望能缓解这种情况，但是我真的
不知道为什么，一踏入场地就感觉浑
身无力，不想打球！”

除了张镇麟因伤缺席之外，今年
夏天前往美国参加夏季联赛的两位球
员郭昊文、曾凡博也因为同样的原因
缺席了本次集训，“当时24人名单联
系了郭昊文，但是他人还在美国，没有
办法办下来前往伊朗的签证，后来也
得知他受伤了。至于曾凡博，我一直
非常喜欢这位球员，上一个窗口期就
已经带着他了，但是这次定名单的时
候，他的手受伤了。”

辽宁队多名球员告假

除了国手大户辽宁队无一人入选
国家队引发争议之外，外界另一大关
注的焦点在于新赛季CBA联赛表现
出众的球员，诸如张宁、林葳等人都没
有受到征召，反而是状态平平的阿不
都沙拉木、陆文博等人榜上有名。

事实上，这样的情况与国际篮联
要求的提交名单时间不无关系。据了
解，中国男篮在9月份结束世预赛第
四窗口期比赛之后，就收到了国际篮
联的通知，要求在10月5日之前提交
第五个窗口期的参赛名单，而彼时新
赛季CBA联赛尚未开始，最近一些表
现出色的球员也尚未进入教练组的视
野，“因为10月5日之前就要提交，所
以对于球员的考察期非常短，时间也
紧迫。”除了时间方面的缘故，杜锋表

示部分新赛季表现出色的年轻队员，
目前尚没有进入国家队管理库。根据
中国篮协的相关规定，是不可以进行
选择的，他也期待着有更多新鲜血液
可以加入到这支国家队中，“这个赛季
的确涌现出了不少有潜质的新人，中
国篮协也建立了人才库和相应的选拔
机制，国家队的大门肯定会向他们敞
开。”

从上赛季联赛结束，到夏天的世
预赛和亚洲杯，再到新赛季开赛，包
括主教练杜锋，以及大部分球员而言
都处于一个全年无休的状态，身心方
面的疲劳可想而知。对此，杜锋感谢
了每一位球员和教练的付出和牺牲：

“我非常感谢所有球员和工作人员。
最近两年半，他们从联赛到国家队，

几乎是马不停蹄转战国内外赛场，身
体和思想上都很疲劳，非常不容易。
在全力完成比赛任务的同时，我们也
希望尽可能让所有人保持健康，远离
伤病。”

据了解，中国男篮将于今天统一
乘坐飞机前往广州参加集训，然后于
11月7日直接飞赴伊朗首都德黑兰，
这意味着球队只有6天的集训时间，

“这个窗口期没那么长，磨合和准备时
间都很短，因此在人员选择上主要考
虑的是跟队时间较长，对国家队战术
体系和对伊朗、巴林这两个对手相对
了解和熟悉的球员。”通过名单不难发
现，中国男篮这一窗口期的最大调整
和变化，将出现在后卫线。在郭艾伦
和赵继伟两人暂别国家队的情况下，
孙铭徽、赵睿、胡明轩和徐杰四人或许
将承担起更多的责任，此外重返国家
队的吴前也将是一大变数。值得一提
的是，在最近的联赛中，入选集训名单
的赵睿、任骏飞、沈梓捷等球员都出现
了不同程度的伤病，能否赶上即将开
打的世预赛还是个未知数。

联赛好手未受征召，
等待国家队管理库更新

世预赛前四个窗口期战罢，中国
男篮目前以6胜2负的战绩暂列F组
第二名，仅次于全胜的澳大利亚队。
根据国际篮联的规则，世预赛每个小
组前三名自动获得明年世界杯的参赛
资格，因此中国男篮仅需要在后续的
四场比赛中取得两场胜利，即可确保
自己晋级到明年的男篮世界杯，但考
虑到为自己在世界杯争取一个好的小
组签位，球队必须要力争全胜，以提高
自己的世界排名。

根据赛程安排，中国男篮将于
北京时间 11月 11日迎战老对手伊朗
队。此前，伊朗队曾在世预赛中爆
冷负于哈萨克斯坦队和巴林队，小
组出线形势岌岌可危，因此他们势
必会在主场争取胜利。在与伊朗队

的比赛结束之后，中国男篮将在北
京时间 11 月 15 日零点对阵巴林队。
双方在今年夏天曾有过两度交锋，
中国男篮全部取胜，但亚洲杯的1分
险胜，已经让不少球迷心有余悸。

“伊朗队是老牌劲旅，在亚洲非常有
竞争力，客场作战对我们的挑战很
大。巴林队的进步很大，两名归化
球员也提升了他们的实力，现在他
们的外线球员很有自信心。这两支
队伍一个以内为主，一个以外为
主。中国队会认真研究，做好相应
的备战工作，全力以赴拿下男篮世
界杯入场券。”杜锋说道。

根据安排，中国男篮最后两场世
预赛的对手分别是哈萨克斯坦队和伊
朗队，时间暂定于明年2月份进行。

两战力争全胜，
为世界杯抽签铺路

作为新一届中国男篮的队长，王
哲林的名字出现在了集训名单之列。

在对阵北京北控的比赛中，王哲
林独得35分和9个篮板，帮助球队以
两连胜的战绩结束第一阶段，“这场比
赛打得比较艰难。大家一开始打得还
是不错，但还是在关键时刻又出现了
一些问题。我觉得还是要去总结，特
别是像关键球要怎么处理。”面对北京
北控内线群的围剿，王哲林打出了赛
季至今的代表作，同时也让外界的质
疑声烟消云散，“今天自己的手感可能
稍微好一点。前几天的疲劳有所缓
解，然后又是第一阶段最后一场，兴奋
点和疲劳度都会调整到最好，所以状
态会比较好一点。”

在冯莱离队，且球队内线人手
捉襟见肘的情况下，王哲林本赛季
的出场时间直线上升，场均交出
20.9分和9个篮板的数据，成为唯一
在两项数据上进入前十的国内球
员，而在其前后的大部分都是主宰
联赛的超级外援。虽然球队此前的
境遇比较糟糕，但近期的一波连胜，
还是让王哲林对球队的未来充满了
信心，“其实我们之前一直打得很纠
结，就一直没有找到那个赢球的感
觉。现在大家找到了一种赢球的感
觉，这一场感觉就好多了，传导球和
防守方面都做得比之前更好了。”作
为队长，王哲林给上海男篮第一阶
段打了 50 分，在他看来，球队还有

很多方面可以去提高和进步，“其实
没有达到我们想要的目标，需要更
好地去总结。这个窗口期球队需要
提升自己，磨合得更好。”

遗憾的是，因为受到国家队的征
召，王哲林这个间歇期和球队合练的
时间寥寥无几。事实上，从去年全运
会代表福建队参加三人篮球比赛开
始，王哲林就一直处于训练和比赛的
节奏中，休息的时间屈指可数，但一旦
穿上国家队的战袍，他就愿意为此付
出一切，“这个窗口期肯定是要全力以
赴去打，为世界杯做好准备。我觉得
这是国家队球员义不容辞的事情，接
下来要全身心投入到国家队备战当
中。”

王哲林：为国出战，义不容辞
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